



サカタニ友の会ニユース

馬町空襲の地に「碑」建立出来た！ 空襲された日に除幕式



先の戦争終結から69年、アメリカが占領政策上広めた「京都は空襲」されなかつた説が日本中の常識になつた。だが、実際は東京(945・3/10)大阪(3/15)の

大空襲より前の**1月16日深夜**に京都市東山区**馬町**が「空襲」されていた。更に6月には上京区西陣も空襲されていた。その西陣には既に平成十七年八月に「空襲被災を記録する碑の建立委員会」の手によって碑が建立された。一方馬町は、一昨年「馬町空襲を語り継ぐ会」が出来て会合を重ねながら昨年10月頃から「募金」を集めて「碑」を造る方向に進んだ。募金はかつて馬町に住んでいた人を始め多くのご参加で驚くほど早く「碑の建立」に足る資金

が集まり、設置場所も「修道小学校(現・京都市立白河特別支援学校東山分校)の校門近くに決まり、一月十六日(69年前に空襲された日に「除幕式」が行われた。碑建立の話が出てから僅か二年目であった。新聞やテレビで報道されているので詳細は略すが、恐らく「全戦争関係では最後の碑であり、次の戦争を防ぐ最初で最後の「碑」となるだろう。



除幕式 濱田健一(左) 顕花東京から当口へ参加 福田輝明様

馬町空襲は 秘密の空襲

編集者 白服で身を守る」と報じた。は爆撃 警防団員で馬町に応援行った祖父は爆撃のことを話したが、他人に喋ると憲兵に連れていかれる」と口外を禁じた。時の、国民学校5年生だった。爆撃前に地震で目をさました。この地震は、1945年1月13日午前3時38分23秒に、愛知県の三河湾で発生したマグニチュード9.8の直下型地震で死者1180人、行方不明者126人、負傷者3,886人。家屋の全壊は7,221戸、半壊1万の555戸など大被害をだした地震の「余震」だった。と知ったのは、今回の碑を建



「秘密保護法」が働く。怖い！」

発行者
株式会社サカタニ
集西楽・サカタニ
ファミリーマート
サカタニ京阪七条店
〒605-0993 京・東山区七条こころ坂下
・075-561-7974
URL www.sosake.jp/
E-Mail info@sosake.jp
とんからりんは
毎月発行の
会員新聞です
編集・酒谷義郎
yosi.rou@sosake.jp

第110回朝粥食べべて おしゃべり会報告

定例：1/19 第3日曜日
今回の、朝粥を食べる前のお話：
「京の酒の歴史と楽しみ方」の話をお聞きしました。
1970年生まれの青年社長は、父君勝也会長の三男・直ぐ上の兄様は俳優の佐々木蔵之介さんと、美男子でソフトラなお話しぐりに参加者を魅了されてました。古くから酒蔵の多かった「京」ですが、今は三蔵しか残っていません。その経過と、その中で京の酒造り伝統を絶やさない姿勢で新製品開発に取り組んで行くという優しいお声で力強く語られました。

どんつき

アツい 1ヶ月が来た。二年前の一月一六日に、修道小学校での集会で馬町空襲の碑を提起し一年で建立できました。多くの方々が募金に協力くださり、碑の費用を越える額を戴きました。もっと大きな碑に出来たのに。もう69年前の空襲だから、殆ど知る人のないから、今年除幕と決め予算を組みました。不足は、世話人持ち決めて、あの空襲を受け後、遠方へ行かれた方。京都が空襲された事を初めて知った方々。地元の方も、協力下さいました。世話人達全員が想定外と驚いています。残余のお金で「小冊子」をつくりお届けしようとして、話し合いです。今号2ページ 運鈍根で紹介した「両親探しの話 除幕式前の報告の中で会場の皆さんに報告と協力を求めました。涙を堪えながら。でも、69年間、「両親を探し続けてくれた橋本さん」の心の中を察すると、何とか探し出さないとはいけません。もう少しの所まで来てます。馬町の小さな空襲でもこんな悲しい話。広島や東京はもっとこんな話が多いはず。原因は一つ戦争です。もう一つ原発事故が加わりました。どちらも人間の手にした事、人間で止められます。止れ！

サカタニビル 改修工事お知らせ

昭和61年(1986)7月父祖の土地の二軒の家屋を壊し「ビル化」し当時は未だ「深夜スパー」と呼ばれていた一階で「コンビニ」事業を始め二階は別会社を「うどんや」営業。8年前一階を改装現在の「集西楽」に設け、皆様のご厚意を得てマズマズの状態で今日に至りました。そして筑後28年、ビル全体の補修を要することになり、全館改修工事をする事になりました。同時に「酒売場を一階のファミマ内に移動させます。又二階に『楽々ホール』を拡大し現在より品質高い形にします。前側スペース「集」は当分現状維持予定。次々にご案内していきますがご不便をお掛けします。スンマヘン

工事予定 期間
2月9日~3月18日

工事予定 期間
2月9日~3月18日

ヨシイちゃんのひとりごと



運・鈍・根

第七話

この欄の「第六話」馬町空襲の碑」



取組みの続きです。既に新聞テレビで報じられ、存知でしょうが、先月(一月)16日元修道小学校(現・自特別支援学校東山分校)校門内に「馬町空襲の地」と刻した石碑の除幕式を致しました。この「碑」は私も世話人に加わっている「馬町空襲を語り継ぐ会」が地域や京都市内他、全国からの「募金」によつて建立。その除幕式も主催者側の想定以上の方々がお集まり下さり終了しました。69年前の「空襲」で爆撃被害も修道小学校区に限れたものでした。当事者は、資金、設置場所等で苦労すると心配していましたが有難いことに「取り越し苦労」になりました。ご協力下さった方々に有難く厚くお礼を申し上げます。設置場所も学校の門の直近、渋谷通りから直ぐ見える所にお許し下さった学校に感謝をしています。

さて、除幕式前、参加の方々に経過報告前置きで話した「運・鈍・根」の標本のような「前日の電話」話を書きま

幕式を知りました。私は馬町空襲で戦災孤児になりました。一歳の時空襲に遭い、両親が死亡したと養父から聞かされていました。両親が何処でどの様の暮らしていたのか、名前すらわかりません。血の繋がりのない養父からは、「三十三間堂前の交番に行けば判る」と言われていたが怖くて行けません。最後のチャンスかもしれないとやってきました。せめて、両親の名前さえわかれば...」この日は手がかりは得られなかつたが、馬町空襲の石碑を涙ぐみながら見つめる橋本さんの姿が印象的だった。『...』は言取材に「新蘭(すみ火)矢野(肉親の名が知りたい)引用」

橋本さんは私に「背中を傷し痛かったことだけ覚えていて、馬町空襲で孤児になり、養父に拾われたのだと思っ

虹色の春帽子



石動敬子

「新しい挑戦」が一月のパソコン教室の目標らしい。それで、教室内の編み物クラブに参加した。まさかこの私が帽子編むなんて、敬子 案の定、ハプニング続出で、二時間で数センチ編み上げただけ。果たしてほんまにこれが帽子に? と暗くなるが、「キット、ウマクイク」先日見たインド映画「コメディ初笑い」の乗りである。帽子といえば三年前のイタリア旅行。中でも、フィレンツェは二月のバーゲンセール

ある日、頭から消えてしまった。ああああ、同じ物も何枚か、求めておくんだった。ふと、あの帽子が、私に編めたら、と思っ

先生は、生徒の作りた

にに応じてアドバイスして

れるが、手が足りない

や、誰かが援けてくれる。昔々の分校の複式学級のように。いや、理系女子プラス就職希望のミックスだった仙台の高のクラスが思い出された。

得手不得手は、互いに援け合

い、先生は、大事な、最後の場面のアドバイサーで有れば良かった。その決め手次第で、先生の大人としての価値が云々

話して、皆「先生、面白いお

話して」が口癖で、勉強は「私たちの仕事やし、家です

我が店の祖

私共の店は祖父が大正二年に本町六丁目にあつた「津之與」と言うお店を引継ぎ出来た。大正天皇の御大典の行列を店先で拝んだと祖父は言っていた。泉涌寺に行かれた時である。その後現在地の家借り主家の屋号を一字使い「丸津」で店先にカウンター付きの呑み屋付きの酒屋を始めた。弟の一人は米屋、もう一人は酒屋、妹は大工の嫁に

と家長の務めはたした。祖母もそれを支えた。我が家をピル化の際、廊下の壁下から帳面の一部が見つかった。弟達に渡したお金の明細だった。何銭何厘と書いてあつた。そんな始末をしていたと知った。

曾祖父が炭山(宇治市)の土地家屋を売って、一橋小学校小使さんで生活をした時代を支えたのだらう。私も大事にしてくれた人。その人の興した「酒屋」を更に次に送る

るし」とぬかし、政治経済や、宇宙の不思議、「新しい女性の生き方」など旬の話題を求めた。楽しかった。入試対策のような、個人的な事は、学校というより自分で決めるものと信じられていた。

さて、今、また、津波のよう

に押し寄せてくる消費税、悪法の数々、天変地異に對して、「きつと、うまくいく」方法は、何だらう?お任せではもう後がない。国民主権だ

たはずだ。私たちが選ぶのだ。上を見たときに誰がいてくれ

たら夢が実現するか。見極めたい。校長。知事。首相も我々の国を作り出す、そんな挑戦はないか。

天空を翔ける

救世主(メシア)夢始め

敬子

店舗改造と営業について

2月9日、3月18日一階と二階及び屋上修理工事。9日「朝粥会」以後は閉鎖。ファミマ店は2月24日閉鎖。売場酒券場拡張工事に入り3月中旬頃、再オープン。

一階は「楽々ホール」が広く

なります。お酒は陳列程度で販売は「ファミマ内」売場で

「朝粥会」の部分は当分の間は閉鎖

「朝粥会」は3月はお休みで4月から「楽々ホール」を使い継続予定です。

世に競争時代、応援を宜しくお願い!

京都&東山 ぶらりピカリ

46

馬町あたり 京都に

住む人でも馬町という地名は何処か「存知の無いお方が多いと思つ。」「馬町空襲の碑」建立の運動で少し知名度があがったと思つが...

馬町は、東大路通りと渋谷街道が交差する周辺をさし、町名ではない。その渋谷街道は古道で、「古集滅路(クヂツメツチノミチ)」とか「滑谷(シヅメ)」と呼ばれていたと言つ。

鎌倉時代には、六波羅探題がこの道の京都側に設置され、東から京への入口として重要性が高まつた。その頃、平清盛の長男「重盛邸跡」の「積翠園」は、今も保存されている。「馬町」は、当時、ここに鎌倉に送る駿馬を集め繋留し、大勢の人が見物に来たことから「馬町」と称されるようになった。渋谷街道は、近世になってからは北に位置する日ノ岡越が東海道として主要幹線に位置づけられたことから、間道として利用されて来た。



鳥辺山山頂の墓地から、南にある阿弥陀が峰を望む

更に古くこの地「阿弥陀が峰(東山三十六峰)」周辺を鳥辺氏が治め、「鳥辺野」と言われて、後に「鳥辺野」中心「岡本綺堂歌」さだま

「さし」が取上げている。地名呼称は賀茂氏の治める「賀茂」秦氏「大秦」と同形式、「鳥辺野」の一带は、古くから葬送の地となり、山裾に墓地や社寺の間も多くある。参考東山36峰・北・南・28・鳥辺山・29・清水山・30・清閑寺山) 31・阿弥陀ヶ峰 馬町空襲は右記の山裾が爆撃された。



積翠園は、平清盛の長男「重盛」の別邸だといわれている。昭和27年頃に「庭園とその周囲を」専売公社が購入し「専売公社病院」移

転計画あつた。当時は「結核の流行期」その病棟含んでいた。隣地が「修道小学校」であつたことから、地域で反対運動があり、「土地の一部を学校に譲る・結核病棟は造らない積翠園は保存する」協定条件で決着した。譲られた地は「学校のプール」になつている。その病院は「東山武田病院」(ホテル会社に転売され、その際の修繕自治連合会主催の説明会に、偶々この修道学区に移り住んだ私も参加し、「当事の協定」は引継がれること報告があつた。

私の20歳の頃、この協定に至る運動に少し関わっていたのでホツとした。そして「ヨット」空襲の碑」が未だにない事が頭に浮かんだ。そして、「69年目」碑」出来た。

市電が走つた 京都を巡る

36

福田静二



北白川の電停を発車した東行き市電は、モーターの唸りを響かせて上り坂に掛かります。前を見ると、真正面に「大」の字、大文字山がぐんぐん近づいてきます。

今出川通の西側は、飲食店や古書店が続く、百万遍付近から続く学生街の様相をまた見せています。やがて通りの北側に「コンクリート」の壁が続くようになります。市電から見ても、何かはよく分かりませんが、壁の上の小道に上ると、小さな水路があつて、西へ流れているのが確認できます。

これは「疏水分線」と言われる琵琶湖疏水の一部で、蹴上で琵琶湖疏水の主流と別れ、南禅寺から疏水から見た、桜のなかを歩く市電



大文字山の麓を通り、高野、下鴨から堀川へと流れる分流です。観光名所の南禅寺水路閣や哲子の道は、この開通によって生まれました。

琵琶湖疏水は、現在でも活用されるほか、哲子の道から北白川、高野と北上する疏水沿いの敷設路は桜の名所としても知られます。京都市電線に、桜の名所はいくつかありますが、ここは市電の間近にあれば「前」となり、一段高いところに桜があるため、高差のある写真が撮れるといつ、他とは違った撮影ができました。

今出川通は上りとなり、ほぼ水平の疏水分線と、次第にその差が縮まってきて、両者が同一面になる「銀閣寺」でした。

私自身の銀閣寺道の思い出と、市電乗客の大部分は、下鴨から堀川へ向かう空きます。まっすぐで走り、赤色表示になった最終電



大文字山を見て銀閣寺道に至る

行くことになりました。市電乗客の大部分は、下鴨から堀川へ向かう空きます。まっすぐで走り、赤色表示になった最終電が東へ行くと、東山車に乗り込んだものでした。百万文化の代表とも言う、遍方面に、車体を振り振り、坂を登り、大文字山へ登るんだ街並みが流れていました。四登山道もあり、ハイ十年も昔の微かな思い出がよみがえりました。

酒屋で生きて 生かされて



第八十七話

融通手形で

大ピンチ！

仕入先の酒造会社
減額と「棚上げ」をして戴き、残
る債務は、父が貸す店舗家賃を貯
めて返済する約束と債権者 更に、
増資資金で銀行借入金を返済して
営業を再開した会社は順調に売上
げも伸び利益を上げてきました。債
権者代表の「専務」も元の会社に
戻って漸く自社努力で営業出来る
状態になりました。

その頃(昭32)になると大蔵
省主導で「酒の製造量」が格段に
増えました。売れ筋が「カストリ
焼酎」→清酒・麦酒に変わってき
ました。当時京都市で酒問屋免許
は25軒。内、麦酒は麒麟7店
日本(現サッポロ)朝日17店の
扱いでした。夫々が特約麦酒のみ
扱っ形でした。(サントリー 麦酒発売)
酒の小売免許は中々許可されず
値段の競争は殆ど有りませんでした。
だが酒卸の段階では価格競争
も始まりました。特に需要が一気
に増えたビールが対象になります。
「朝日麦酒」の特約卸店は全国規
模の店も含め17店。麒麟は7店
サッポロは1店ですから、朝日麦
酒の価格競争が起りました。
その上に占領政策で独占資本分
割で戦時中、麦酒会社は「大日本
麦酒」と「麒麟麦酒」の「二社集約

さていたが、「米軍」の集中
排除政策で、「大日本」は名
古屋で、東は「日本麦酒(株)」
西は「朝日麦酒(株)」東西に分割
されました。(麒麟は分割を免れた)
その頃になりますと東西の経済
交流も進み、人の移動も増えます。
東の人は、朝日になじみが無く
「麒麟」は飲み、西の人は、馴染
みのある「麒麟」を指名される形
が起りました。言わば占領政策
で麒麟はナショナルブランドにな
り、朝日・日本(サッポロ)の
2社はローカルになった形です。

そしてアルコール飲料の中でビ
ールのシェアは増え、麦酒の価格
競争が始まったのです。
その時期に、「ご出資と債権棚上げ
で応援下さった会社の事情で振出
していた「融通手形」が銀行に
「バレ」融資がストップしました。
当方の振出した融通手形は名古屋
の高利貸しの手に渡っていたので
回収しないと損害で会社が潰
れます。高利貸しと4時間余必死
の交渉して回収できました。昭和
34年、金融引締め時代でした。
が、その後は銀行融資が上手い

編集後記 2月号は馬町
空襲の碑除幕式
と当社ビル改修工事準備と重なり、
完成が白程遅れ3月3日配付にな
りお許しください。
幼児頃から片意地な子やと相
父母に言われていました。お使いを命
じられても、友人との約束を優先し
たからです。
小学校時代まで病弱で体操免除
でしたが、6年生時半年の戦時疎
開生活で体質が変わったようです。
風邪も引かない身体になりました。
疎開で野菜嫌い、朝寝坊が治りま
した。学校から戻ると山割り木時
木を山から運ぶのでした。苦勞でし
たがそれが良かったのでしょ。

まかれた種

二月三日(節分)。お寺



や神社各々のお家から「鬼は外」
の声が聞こえてきますね。実家
に居たころも、一人暮らしに
なつてからも毎年欠かすことの
ない行事の一つです。というの
も、俗世間にもまれてる内に
蓄積されてしまった欲・欲・欲！
や歪んでしまった考え方を吐き
出したり、修正したりしたいか
らです。燻した豆をなぜまくの
か？豆に対する行為で当てるこ
との出来る文字は、大きく二つ
「撒く」と「時く」が御座いま
すね。窓や玄関から掛け声と
もに撒き出される豆は、やがて
時くに文字を変え芽が出るはず
です。しかし燻されているため
芽が出ません。やがて鳥が啜え
て遠くへ運んで行ってくれます。

こつ考えると、豆まきには
「出した鬼が居座りませんよ
うに」の意があるんじゃない
かと思えますね。

まいいます。
「じゃあ、どすりやいんだ？」
どすりやいんでしょねえ？
早い話が、『普通』の基準が高
くなればいいんですけどね。人
間なかなかそうはいきません。
でもね、出来ることは有るんで
す。粗相があれば「ごめんなさ
い」、良い事あったら「ありが
とう」。小さい頃に習ったこと
を忘れずにしていれば、心の負
担も少しはましになるのかも知
りません。「ごで口を噤んだり、
言葉を汚したりしたら、負担は
負担のまま残るのではないでしょ
うか？未熟者の端くれですが、
最近そう感じるのです。

兎に角最近では競争の激しい時代
です。ボヤとしてたら潰れます。歳
を忘れても10年を当面の目標
にして。お客さんをお願いして頑張
りませ。但しとんからりんは20
号で終わりにしたい。読んで。

さて、「ここから私考を書きた
いと思えます。
節分に言われる「鬼」とは一体
何なのか？よく耳にする言葉は
自分の中にあるのだ、人の念が
つくるモノなどですね。私はこ
こで若者らしく人の心に入ポツ
トを当ててみました。
『嘘も方便』『本音と建前』波
風立せずに過ごすには、塩梅の
いい言葉ですね。しかし、積も
り積もれば負担になります。そ
れを輪になって自分以外の他人
に吐き出していると、知らぬ間
に習慣になり、人のことが気に
なり、人のことを言い始め、悪
が強くなるの悪循環。かといっ
て溜め込むと、病気になるってし

「長く生きてりゃ心は汚れる、
奇麗事じゃ生きられない」
これは案外、人にとって一番
大きな種なんですよ。

「若し時の苦勞は償うてもしなれ
はれは人使い下手な祖母の「口癖」
でした。それに慣らされて、今も自分
で仕事をくり動いています。アホや
どんからりんも13年以上続けて
います。でもは反心は僅か、が何故
か先日有る「資料館」から「発行分全
部提供を求められ、今整理中。
来月で満80歳といふ歳になりました。
たもつ二勝負、借金してビルと店舗
改造します。生きるとは間に借金を
返したいので、応援を頼みます。
兎に角最近では競争の激しい時代
です。ボヤとしてたら潰れます。歳
を忘れても10年を当面の目標
にして。お客さんをお願いして頑張
りませ。但しとんからりんは20
号で終わりにしたい。読んで。

「若し時の苦勞は償うてもしなれ
はれは人使い下手な祖母の「口癖」
でした。それに慣らされて、今も自分
で仕事をくり動いています。アホや
どんからりんも13年以上続けて
います。でもは反心は僅か、が何故
か先日有る「資料館」から「発行分全
部提供を求められ、今整理中。
来月で満80歳といふ歳になりました。
たもつ二勝負、借金してビルと店舗
改造します。生きるとは間に借金を
返したいので、応援を頼みます。
兎に角最近では競争の激しい時代
です。ボヤとしてたら潰れます。歳
を忘れても10年を当面の目標
にして。お客さんをお願いして頑張
りませ。但しとんからりんは20
号で終わりにしたい。読んで。